



INTERVENCION DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA
CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION

DON ALFREDO SCHMIDT MONTES

EN INAUGURACION DE MESA REDONDA
"EL RECURSO HUMANO COMO ACTIVO ESTRATEGICO EN EMPRESAS LIDERES"

SANTIAGO, MIÉRCOLES 9 DE OCTUBRE DE 1991.-

MESA REDONDA: EL RECURSO HUMANO COMO ACTIVO ESTRATEGICO EN EMPRESAS
LIDERES.

SEÑORAS Y SEÑORES:

EN MI CALIDAD DE PRESIDENTE DE LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN ES UN AGRADO PODER DIRIGIR UNAS BREVES PALABRAS, AL INAUGURAR ESTA REUNIÓN, EN LA CUAL SE PRETENDE MOSTRAR LA IMPORTANCIA QUE TIENE EL DESARROLLO DEL RECURSO HUMANO, PARA LOGRAR SER UNA EMPRESA LÍDER EN CUALQUIER CAMPO DE ACTIVIDAD.

SI BIEN A PRINCIPIOS DE SU HISTORIA, EL HOMBRE SOLUCIONÓ SUS PROBLEMAS DE ALIMENTACIÓN Y VIVIENDA EN FORMA PERSONAL Y CON LA AYUDA DE SU FAMILIA, POSTERIORMENTE EL DESARROLLO DE LA SOCIEDAD HIZO NECESARIO QUE SE PRODUJERA LA ESPECIALIZACIÓN, Y SE REQUIRIÓ AGRUPAR PERSONAS BAJO UNA DIRECCIÓN, DE MODO DE PRODUCIR EN FORMA MÁS EFICIENTE LOS DISTINTOS SERVICIOS Y ELEMENTOS QUE ELLOS, Y EL RESTO DE LA SOCIEDAD NECESITABAN. ÉSTE PROCESO CADA VEZ MÁS COMPLEJO PAULATINAMENTE DIÓ ORIGEN A LA FORMACIÓN DE EMPRESAS, LAS QUE POSTERIORMENTE AYUDADAS POR EL DESARROLLO DE LAS MAQUINARIAS, PERMITIERON UN FUERTE AUMENTO DE LOS BIENES PRODUCIDOS, PERO TAMBIÉN TENDIÓ A DAR GRAN PREPONDERANCIA A LAS MÁQUINAS, Y A CONSIDERAR AL HOMBRE COMO UN ELEMENTO FÁCILMENTE REEMPLAZABLE, SITUACIÓN QUE ALCANZÓ SU MÁXIMA CRUDEZA A MEDIADOS DEL SIGLO PASADO Y LLEVÓ A REACCIONES DE CARÁCTER REVOLUCIONARIO.

POSTERIORMENTE, DESDE FINES DEL SIGLO XIX, Y EN UN PROCESO EN EL CUAL HA TENIDO MUCHA IMPORTANCIA LA PALABRA Y LAS ENCÍCLICAS DE VARIOS PAPAS DE LA IGLESIA CATÓLICA, EL PAPEL DE LA PERSONA QUE TRABAJA HA IDO ADQUIRIENDO UN EFECTIVO RECONOCIMIENTO Y ASUMIENDO UN ROL PREPONDERANTE DENTRO DE LA EMPRESA.

PARA DESTACAR ESTE ROL, PODRÍAMOS RECORDAR PALABRAS DE SU SANTIDAD JUAN PABLO II EN SU RECIENTE ENCÍCLICA CENTÉSIMUS ANNUS, EN LA QUE DECÍA: "SI EN OTROS TIEMPOS EL FACTOR DECISIVO DE LA PRODUCCIÓN ERA LA TIERRA Y LUEGO LO FUE EL CAPITAL, ENTENDIDO COMO CONJUNTO MASIVO DE MAQUINARIA Y DE BIENES INSTRUMENTALES, HOY DÍA EL FACTOR DECISIVO ES CADA VEZ MÁS EL HOMBRE MISMO, ES DECIR, SU CAPACIDAD DE CONOCIMIENTO, QUE SE PONE DE MANIFIESTO MEDIANTE EL SABER CIENTÍFICO, Y SU CAPACIDAD DE ORGANIZACIÓN SOLIDARIA, ASÍ COMO LA DE INTUIR Y SATISFACER LAS NECESIDADES DE LOS DEMÁS".

NUESTRA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN, FORMADA POR UN GRUPO DE HOMBRES VISIONARIOS HACE 40 AÑOS, HA TENIDO MUY CLARA, TAL VEZ EN FORMA INTUITIVA, ESTA REALIDAD, DEBIDO A QUE, EN NUESTRA ACTIVIDAD ECONÓMICA EXISTEN VARIAS CARACTERÍSTICAS ESPECIALES COMO SON: 1) ES INTENSIVA EN EL USO DE MANO DE OBRA; 2) RECIBE INICIALMENTE A LOS TRABAJADORES SIN ESPECIALIZACIÓN QUE PROVIENEN DEL SECTOR AGRÍCOLA Y TRATAN DE EMIGRAR HACIA LA INDUSTRIA MANUFACTURERA; 3) EL PERÍODO DE CONTRATACIÓN ES CORTO, PUES LOS PLAZOS DE EJECUCIÓN DE LAS OBRAS SON DEFINIDOS Y CADA VEZ MENORES, LO QUE SE TRADUCE EN UNA ALTA ROTACIÓN DE PERSONAL; Y 4) NO EXISTE UN LUGAR DEFINIDO PARA DESARROLLAR ESTA ACTIVIDAD, Y ELLA SE REALIZA EN CUALQUIER PUNTO DEL PAÍS DONDE SEA NECESARIA.

ELLO SIGNIFICA POR LO TANTO, QUE EL TRABAJADOR NO PERTENECE A UNA EMPRESA DETERMINADA, SINO QUE SU VINCULACIÓN NORMAL ES CON EL SECTOR CONSTRUCCIÓN, DENTRO DE SUS DISTINTAS ESPECIALIDADES.

TODOS ESTOS ANTECEDENTES Y LA EXPERIENCIA QUE HA REUNIDO NUESTRA INSTITUCIÓN EN ESTOS 40 AÑOS, NOS HA LLEVADO A SOSTENER QUE PARA EL DESARROLLO INTEGRAL DE NUESTRO PAÍS, ES NECESARIO NO SOLO EL DESARROLLO ECONÓMICO, SINO TAMBIÉN EL DESARROLLO SOCIAL Y CULTURAL DE TODOS SUS HABITANTES.

POR ESTE MOTIVO, Y CONSIDERANDO QUE NUESTRA ACCIÓN GREMIAL SE CENTRA EN EL CRECIMIENTO Y EL DESARROLLO ECONÓMICO DEL PAÍS, LOS CONSTRUCTORES AL POCO TIEMPO DE LA FUNDACIÓN DE LA CÁMARA COMENZAMOS A PREOCUPARNOS TAMBIÉN DEL DESARROLLO SOCIAL.

ES ASÍ COMO EN 1952 SE FUNDÓ LA CAJA DE COMPENSACIÓN, PARA DAR MEJORES PRESTACIONES DE ASIGNACIÓN FAMILIAR. POSTERIORMENTE, Y CON EL OBJETO DE PREVENIR LOS RIESGOS DEL TRABAJO EN LA CONSTRUCCIÓN Y CURAR SUS CONSECUENCIAS, SE CREÓ LA MUTUAL DE SEGURIDAD. MÁS ADELANTE, PARA RESOLVER LOS PROBLEMAS DE SALUD SE AGREGARON EL SERVICIO MÉDICO Y LA ISAPRE CONSALUD; EN EL ÁREA DE VIVIENDA SE HA FORMADO LA CORPORACIÓN HABITACIONAL Y LA HIPOTECARIA LA CONSTRUCCIÓN QUE OPERA CON MUTUOS ENDOSABLES, Y EN EL SISTEMA DE PENSIÓN CREAMOS LA AFP HABITAT Y, COMO COMPLEMENTO A LOS SERVICIOS PREVISIONALES, LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE VIDA LA CONSTRUCCIÓN.

TAMBIÉN EN ESTA ÁREA DESEO DESTACAR MUY ESPECIALMENTE LA LABOR DE LA FUNDACIÓN DE ASISTENCIA SOCIAL, QUE HACE EFECTIVO NUESTRO COMPROMISO CON LOS TRABAJADORES Y LOS AYUDA EN SITUACIONES DIFÍCILES Y CUANDO MÁS LO NECESITAN, COMO SON LOS PERÍODOS DE CESANTÍA.

PREOCUPADOS TAMBIÉN POR EL DESARROLLO CULTURAL CREAMOS ADEMÁS LA CORPORACIÓN DE CAPACITACIÓN, LA CORPORACIÓN DEPORTIVA Y LA CORPORACIÓN EDUCACIONAL, PUES TENEMOS PLENA CONCIENCIA QUE CAPACITACIÓN, RECREACIÓN Y EDUCACIÓN SON TANTO UNA NECESIDAD PARA NUESTROS TRABAJADORES, COMO UN BENEFICIO PARA NUESTRA ACTIVIDAD Y PARA EL PAÍS.

TENEMOS MUY PRESENTE, Y LO HEMOS APRENDIDO A TRAVÉS DE DURAS Y DIFÍCILES EXPERIENCIAS, QUE LAS ACCIONES SOCIAL Y CULTURAL DEBEN Y PUEDEN EFECTUARSE CON EFICIENCIA. HEMOS TAMBIÉN SUPERADO LA ETAPA EN QUE LOS SERVICIOS DE ESTAS ENTIDADES, QUE SE CREARON ORIGINALMENTE PARA ATENDER SOLO A LOS TRABAJADORES DE NUESTRO SECTOR, FUERON REQUERIDAS INSISTENTEMENTE POR OTRAS ACTIVIDADES Y HOY DÍA ELLAS SON INSTITUCIONES ABIERTAS PARA TODOS LOS TRABAJADORES DEL PAÍS.

ESTAS 14 ENTIDADES UNIDAS PARA SERVIR, QUE MAÑANA PUEDEN SER 15, 17 Ó 20, ATIENDEN HOY DÍA A MÁS DE 1.200.000 TRABAJADORES QUE, CON SUS FAMILIAS SUPERAN A LOS 5 MILLONES DE PERSONAS, LO QUE ES CASI UN TERCIO DE LOS HABITANTES DE NUESTRO PAÍS.

EN EL TRABAJO DE MUCHO TIEMPO EN NUESTRAS ENTIDADES DE LA RED SOCIAL, A LAS CUALES NO QUIERO CALIFICAR DE EMPRESAS LÍDERES, PERO QUE SIN DUDA SON TODAS EMPRESAS DESTACADAS, HEMOS APRENDIDO QUE UN REQUISITO INDISPENSABLE PARA LLEGAR A LUGARES DE PRIVILEGIO, ES LA SISTEMÁTICA Y PERMANENTE CAPACITACIÓN DE LA TOTALIDAD DE SU PERSONAL.

ELLO ES CADA DÍA MÁS RECONOCIDO, NO SOLO EN LAS EMPRESAS NETAMENTE DE SERVICIOS, SINO TAMBIÉN EN AQUELLAS QUE ENTREGAN UN PRODUCTO, YA QUE EL CONCEPTO DE PRODUCTO ESTÁ MUY LIGADO A LA CALIDAD Y AL SERVICIO QUE ESTE PRODUCTO PRESTA, Y ELLO DEPENDE FUNDAMENTALMENTE DE LA CAPACITACIÓN DE LAS PERSONAS QUE LO PRODUCEN Y LO PONEN EN MANOS DEL USUARIO.

4.)

ESPERO QUE LA MESA REDONDA QUE ESTA TARDE SE INAUGURA, SEA UNA EXCELENTE OPORTUNIDAD PARA COMPARTIR EXPERIENCIAS, Y ASÍ CONTINUAR BUSCANDO EL CAMINO QUE NOS LLEVA AL PERFECCIONAMIENTO Y AL DESARROLLO, COMO TRABAJADORES Y COMO SERES HUMANOS, DE TODAS LAS PERSONAS QUE TRABAJAN EN LA EMPRESA.

MUCHAS GRACIAS

GMN
9.X.91

_____ /

250

